

HISTORIA

De corriente encontrar un libro de historia económica de factura avena, como es el caso de la obra que se comenta. Estamos frente a una investigación rigurosa sobre los orígenes y la evolución de la minería del hierro en nuestro país, pero que no ha perdido de vista la dimensión humana, que aflora en reveladoras anécdotas que contribuyen a ilustrar los problemas reales que se enfrentaron.

El autor de este libro, el ingeniero Augusto Millán Urrutia, tiene una doble competencia. Como especialista en evaluación de proyectos mineros y actor en más de un capítulo de esta historia, está en una situación privilegiada para escribirlo, y su experiencia como profesor universitario le permite explicar matemáticas complejas en un lenguaje claro y comprensible para los lectores no especializados.

La historia de la minería del hierro en Chile es poco conocida en cuanto los estudios sobre el tema se han centrado por los esfuerzos por desarrollar la industria siderúrgica nacional. Por lo demás, la explotación de los yacimientos en el país se inició para abastecer a los altos

fornos de Coatral, levantados por una sociedad francesa con fuerte apoyo del Estado. El autor califica a esta empresa de fracaso leonardo, en cuanto no logró una producción regular de acero, pero permitió valorar la riqueza de los yacimientos chilenos. La explotación del yacimiento de El Tofo (Región de Coquimbo) por una compañía norteamericana, que aquí se describe, reviste similitudes con la "gran minería" del cobre, si no por el tamaño de la misma, por su modernidad.

La minería del hierro ha estado marcada por el desafío que plantea la alta incidencia de los costos de transporte sobre el precio de venta final y, desde la segunda mitad del siglo, por la creciente intervención del Estado en la vida económica de Chile. El autor ha tenido presente estos factores al analizar la trayectoria de las empresas mineras grandes y pequeñas hasta el régimen de la Unidad Popular cuando fueron expropiadas e integradas en la Compañía de Acciones del Pacífico (CAP), también estatizada. En las últimas décadas la explotación del hierro ha estado a cargo de Compañía Minera del Pacífico,

subsidiaria y sucesora de la CAP, que ha debido superar los desafíos técnicos, comerciales y financieros para competir en los mercados internacionales. Augusto Millán nos muestra que el éxito de una y otra no ha sido sólo una cuestión de números, sino más bien una historia de esfuerzo personal y espíritu de gestión. En último término, todo este libro está marcado por la acción de empresarios e ingenieros que pusieron en valor esta riqueza... y ganaron con ello.

JUAN RICARDO COUYOMDJIAN

HISTORIA DE LA MINERÍA DEL HIERRO EN CHILE

Augusto Millán.
Editorial Universitaria.
Se vende \$ 20.000
240 páginas.



Historia de la minería del hierro en Chile [artículo] Juan Ricardo Couyomdjian

Libros y documentos

AUTORÍA

Couyoumdjian, Juan Ricardo, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de la minería del hierro en Chile [artículo] Juan Ricardo Couyomdjian. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa